

EL TALA COMICO



TALA. 19 | DE JUNIO DE 1895

DIRECTOR
JUAN MONGA

ADMINISTRACION: 18 de Julio 65

NÚM. 19

SUSCRICION MENSUAL
\$ 0.40 cent.

TIENE EDITOR RESPONSABLE



Pues señor, tuvo razon
el otro, y no hubo remedio
sin que saltara Sazon;

PROMESAS

Aquel canto á Teresa que la musa melancólica de Espronceda infercaló en el poema «El Diablo Mundo» y que era el grifo dolorido de un corazón roto por las trepidaciones del recuerdo de un amor bruscamente interrumpido, sin formar parte del poema, va con él en todas las ediciones. Su autor advierte al que lea el libro que lo pase por alto, cual si no quisiera que llegara á sus labios el sabor acre de sus lágrimas ó á sus oídos el ronco estertor de su pecho sollozante.

Yo tambien imitando al poeta escéptico erlo único en que puedo imitarlo, advierto á los suscriptores de esta hoja que nada tiene que ver con el carácter de la misma lo que á continuación se dice y que pueden, por tanto, pasarlo por alto. Son lágrimas tiernas, son suspiros dulcísísimos con que las almas candidas de unas cuantas niñas expresan el dolor que les causó la muerte de la que me era tan cara. Tributo de la amistad que nace en los bancos de las escuelas y tiene proyecciones incalculables en el discurso de la vida son, á un tiempo mismo, esas composiciones revelacion eloquente de no comunes facultades, promesa risueña de esperanzas que han de realizarse si el estudio y el estímulo con su labor preparatoria aquel y este con su acicate signon despertando ideas en sus cerebros privilegiados y encendiendo luces en las encrucijadas de lo ignorado.

Es por ello que las publico con inefable placer, reservandome para mas tarde agradecer en nombre de la que no existe la fermura de sus inocentes autoras

Helas aqui:

« A mi querida Vicentina »

Con el corazón oprimido aun por el dolor y el alma desgarrada por tan inesperada pérdida debo dedicar un recuerdo á la que en vida llamore Vicentina Trelles! Si, la muerte tronchó una flor que contando apenas once abriles, exhalaba ya tan delicado perfume. No podemos conformarnos con su separación, pues siempre descoló entre todas por las preciosas dotes con que habiala engalanado el Todopoderoso. La modestia, la fidelidad y su precoz inteligencia se veian en ella armonizadas.

Pobre Vicentina! nos abandonaste para siempre, pero tu santa memoria vivirá latente en nuestros corazones!

Con tu pérdida, perdiste nuestra Escuela inefable, irreemplazable; la sociedad una esperanza!

Tus pobres padres esperaban de tí lo que era justo esperar: un brillante porvenir!

Los triunfos obtenidos en todos tus exámenes sean el galardón que cina la frente de los autores de tus días.

Inudablemente fallaba un ángel en el cielo y Dios te llevó á llenar ese puesto.

Los pájaros en sus gorjeos, las flores en sus perfumes, te llevarán mis lágrimas y mis suspiros

Tu sepulcro fué cubierto de flores y de lágrimas, demostracion de cuanto valias. Yo me inclino ante él, pidiendo al Supremo Hacedor de resignacion á tus inconsolables Padres.

En nombre de todas tus condiscípulas, agrego una siempre-viva á los laureles que ceñian tu frente.

Tala, Mayo 29 de 1895.

Everilda B. Alfonso.

RECUERDO A VICENTINA TRELLES (SOLEDAD)

Su destino se habia declarado: eran en vano los esfuerzos. Aquel ángel debia morir, dejar este vacío que solo llenan las lágrimas y los recuerdos. ¡Recuerdos! única esperanza que me queda despues de la muerte del ser en quien reconcentré tanto cariño y que no puedo olvidar por ser ella una condiscípula á quien tanto amaba y hacerse acreedora á ese cariño que todos le profesabamos, á ella que hoy ha dejado un vacío inmenso en nuestras filas colegiales, despues de haber ocupado uno de los principales puestos.

Yo no pude recibir su último suspiro, ni el fuego que habia en sus besos; solo pude llorar sobre su afard.

Esa noche quise dar descanso á mi fatigado cuerpo, pero fué imposible; la fiebre abrasaba mi frente. Las lágrimas corrian silenciosas por mis mejillas y en mis pensamientos llenos de sombra mezclábase una idea que me hacia exclamar con espanto; ¡Oh, Dios mío, que sola quedara!

¡Cerráronse sus ojos y solo era interrumpido el silencio de la muerte por los sollozos. Yo permaneci muda, sin saber lo que me rodeaba, pensando en mi misma, y sintiendo lo helado de su cuerpo. Volvi despues de mi letargo y sentí desfrozarse las fibras mas delicadas de mi alma.

Al día siguiente la conducimos á su última morada donde habia de quedar para siempre. Todo habia

ya concluido: sobre su tumba se colocaron flores com-
pañeras de la muerte. En esas noches cuando la luna
esparce sus débiles rayos y el pensamiento vuela a
regiones desconocidas, vuelvo hasta allí en espiri-
tu y creo que ella puede recibir el perfume de esas
flores y me parece que los pájaros en sus cantos
le cuentan que me vieron llorar y ese sueño, esa ilu-
sión me sirve de fortificante rocío para calmar el dor-
dor de mi pena. Pero cuando el frío llega hasta mi
abrigo de lecho, en esas noches en que impelida por
el viento la lluvia azota los vidrios ¡ay! pienso que
ella está tendida en lo oscuro del húmedo muro
y que acaso de frío se hielan sus huesos. ¡Triste mundo!
¿que puedo ofrecer a aquel ángel? solo una oración!
¡solo un recuerdo!

Mayo 20/45

Elisa Firrest

RECUERDO

Pobre Vicentina! tú, mi más fiel amiga, mi com-
pañera inseparable en los estudios, en los juegos en
los pastos has dejado de existir!

Pero no, tu vives y vivirás siempre en mi cora-
zon! Tu cuerpo yerto y helado descansa allá en la
mansión de los muertos, y tu alma, estoy segura ha
volado a morar con los ángeles.

Se llegó el día fatal: día que debías dar el postrer
abrazo a los que te dieron el ser.

Yo lloro y suspiro al pensar en lo silencioso y triste
de tu morada: tú que dormiste besada y acariciada
por tus padres y hermanos.

Dios quiso deshacer los lazos de amistad mutua
que nos unían pero acabo, porque tu recuerdo
me hace prorumpir en sollozos que ahogan mi
pecho.

Recibe las lágrimas de la que tantas veces reci-
biste pruebas de amistad, del mismo modo que yo
las recibí de ti.

Tala 29 de Mayo de 1895.

Tomasita Alfonso

RECUERDO A VICENTINA TRELLES

El día 11 de Mayo ppdo. fue uno de los días más
llestos para mí: día que no se borrará jamás de mi memoria.
Perdí una amiga, una compañera de tareas escolares.
¿Quién había de pensar que la muerte tan pronto ha-
bía de tronchar una flor que ya embriagaba con su
delicado perfume!

Cada vez que mi mirada se dirige a la 7ª ca-

se, cada vez que para demostrar algo difícil en arit-
mética, hay que pasar al pizarrón, recuerdo la faci-
lidad con que Vicentina lo hacía!

Solo recordar las maravillas que hizo en el último ex-
amen de esa asignatura, que era su estudio favorito.....
Ah! no era para este mundo. Inteligencias tan poco
comunes, por lo general Dios dispone de ellas y ante
la inflexibilidad de El, solo nos resta inclinarse a fren-
te y bendecirlo.

Pa' en tu tumba, querida Vicentina, y resignacion
para tus idolatrados padres!

Nelia Nauqué.

Tala, Junio 4 de 1895.

RECUERDO A VICENTINA

Que desgracia! Cuantas y cuantas veces me pongo a pen-
sar y me parece imposible que nos haya dejado para
siempre!

Recordarlo me hace prorumpir en abundante llan-
to!

Recuerdo las felices horas que pasabamos juntas y
jugabamos hablando siempre de nuestros estudios.

Pobre Vicentina! dejó este mundo quisas para go-
zar de una felicidad sin limites, para alabar y en-
salar a Dios junto con los demas ángeles.

Ha dejado un vacío inmenso entre nosotras, pero
mayor para sus adorados padres que cifraban en
ella tantas esperanzas.

Nuestras maestras y todas sus conciscipulas nos des-
pidieron de ella, cubriendo su rostro con lágrimas y
depositando un beso sobre su frío y pálido rostro, y
dejando caer sobre su tumba una lluvia de flores
y ramilletes.

¡Adios, adios, querida Vicentina!

Descansa en paz!

Rosa Lopez.

Tala, Junio 4 de 1895.

SOMBRAS

Con la ansiosa pupila dilatada
Voy buscando tu imagen en las sombras,
Y apertibo mi oído en el silencio,
Para oír si me nombras;
Porque sueño en que tú, ¡pobre hija mía!
Para atenuar de mi dolor el peso,
El cielo has de dejar por consolarme,
Del cielo has de venir a darme un beso.



SECCION NOTICIOSA

Hállase casi completamente restablecido de la dolencia que lo retiene en cama desde el lunes último el Dr. Dr. Ramon S. Varquez. Al felicitarlos sinceramente de ello damos esta noticia en la seguridad de que será acogida con verdadero júbilo por sus numerosas relaciones.

Se ausentará en breve de entre nosotros nuestro parroco D. Mamerto Bernel que será reemplazado por el Dr. Argain, persona según nos aseguran muy recomendable por sus virtudes y por sus talentos. Al despedir con verdadero sentimiento al Sr. Bernel que durante su estadia aquí fue celoso cumplidor de sus deberes y desempeño con verdadero entusiasmo su delicada mision, hacemos sinceros votos por que en su nuevo destino tenga la acogida que se merece por su caracter y demas relevantes prendas que captaronle las simpatias de esta diócesis que lo recordará siempre con cariño.

El Sr. Viñoly, infatigable en su propósito de dotar a nuestra Matriz con un reloj que cuente las horas de nuestra zanjada existencia, hace presentado particularmente a la C. Auxiliar a fin de que esta Corporacion patrocine el proyecto, ya iniciando una suscripcion popular ya rociando el concurso de la J. EA para arbitrar fondos que aseguren la realizacion de tan plausible proposito.

La C. Auxiliar a quien corresponde promover todas aquellas mejoras reclamadas como una necesidad por el pueblo cuyos intereses ella representa, acogerá, no lo dudamos, la idea y la hará carne con la actividad y el calor indispensables.

Ojala suceda así y no se olvide otro proyecto que parece ser del agrado de todos y del que se ha dicho algo por ahí. Nos referimos a la banda de música.

Al Sr. Barranco hacendado de la Seccion de Migués, le han robado unas cuarenta ovejas. Con tal motivo nuestro amigo el Sr. Segovia, Comisario de aquella Seccion, ha recorrido ya varias secciones limítrofes, y con su infatigable actividad sigue en sus pesquisas, que son de incalculable utilidad aun cuando, por haber sido tarde el aviso, no descubra ese robo. Por lo menos sabrán los cacos que no se les consiente dormir sobre sus laureles y sabrá el vecindario de aquella Seccion que el Sr. Segovia es un funcionario celoso del cumplimiento de su deber y que sabe velar por los intereses confiados a su vigilancia. Nos complacemos en reconocerlo así.

Ha sido instalada, por fin, en Migués la C. Auxiliar con absoluta prescencia de los pocos miembros que de la anterior quedaban y sobre los cuales el Secretario, nuestro amigo el joven Migués, los cargos más graves, como que se trataba de simular trabajos realizados y presentar recibos apócrifos con el sanlofin de vivir a costillas del Estado. ¿Que paso allí? No lo sabemos, pero algo que en vano se trata de ocultar, por que llegara a saberse.

Lo único que podemos decir es que el nuevo Presidente de aquella Comision lo es nuestro querido amigo D. Pedro Casbelli, y dicho se esta con esto que nada mas podia desear aquella poblacion.

Al congratularnos por ese suceso, felicitamos al Sr. Maciel por haber sabido elegir, para formar la nueva Auxiliar de Migués, elementos de reconocida honorabilidad y que son una garantia del progreso de aquella simpática zona del Departamento.

Y que sepa que cuando chillamos, no chillamos al viento.

Azahares. Fin breve se unirán en sanlo lazos en Migués el joven Paulino Santos y la Sta. Vicencia Serron.

Tambien se dice allí que pronto harán otro tanto el Sr. Miguel Vegas y Miqueles con D. Dominga Flemand. A todas nuestras anticipadas felicitaciones.

Pronto daremos a conocer con todos sus interesantes detalles, un pleito originalísimo que se suscitara ante el Juzgado de Paz de este pueblo.

Se esta procediendo al arreglo del amplio salon de la S.C. de S.M. en el cual se proyecta dar un baile de gran parada el 24 del corriente. Deben ser los Juana.